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一、 立場 

為了真正的環保，為了迎接未來的綠色生活，我們塑料袋行業絕對支持有效的環保

方案，但到目前為止，由政府委託 GHK 公司進行的顧問研究，由外國膠袋稅失敗的實

證，我們仍看不到，塑膠購物袋收費計劃的可行性。我們只希望各議員能細心閱讀那份

由環保署聘用顧問公司所做的研究報告，議員若仍支持立法，我們也盼政府能搞好回收

工作，選用優質環保塑料袋。因我們相信若回收做得好，那怎會再有膠袋出現在於堆填

區中? 

 

二、 實況 

(i) 顧問研究報告不讚成塑膠購物袋收費計劃 

作為《條例草案》內首個生產者責任計劃，塑膠購物袋環保徵費旨在解決本港濫用

塑膠購物袋的問題，可惜連環保署 2005 年委託 GHK 公司進行顧問研究亦不主張徵收膠

袋費，如今卻強要將條例推出，業界質疑政府是次做法，本會更希望各議員在討論是次

條例草案前，必先細心閱讀那份由環保署聘用顧問公司所做的研究報告。長 達 97 頁 

的 報 告 內 容中，顧問研究不讚成以塑膠購物袋收費計劃，環保署 2005 年委託 GHK

公司進行顧問研究 ，評估塑膠購物袋收費計劃的益處和影響 。GHK 研究 了「自願參

與計劃」、「 供應商徵費及顧客徵費方案」、「在所有零售商店向顧客收費」、「在

指定零售商店向顧客收費」四個方案的可行性 。報告認為自願參與計劃最可取，相反

其餘三個徵費方案，都會導致商店使用紙袋等「替代品」，最後導致垃圾總量增加 ，

「減少使用膠袋未必會對環保有正面影響」。那麼我們不明白今天為什麼還要花大量人

力物力去將推出一個對環保未必有正面影響的《條例草案》? 我們更質疑為什麼沒有考

慮顧問公司進行的研究結果--------- 建議政府採用「自願參與計 劃」取代強制徵費? 

 

(ii) 七成民意支持的可信性 

膠袋收費公眾諮詢於去年 9 月完結，而該顧問報告已於同年 5 月完成 ，當時正是

膠袋費的公眾諮詢期，但政府沒有即時公開報告內容， 封殺顧問建議，並以「七成民

意支持」的理據，令膠袋收費勢在必行。政府沒有即時公開報告內容，直至去年 9 月諮

詢期完結，民意「大局已定」，才「低調地」向立法會發放有關資料。利益全歸於政府

是次推行《條例草案》。而這個報告為什麼沒有被官方如實繙譯為中文，原因不明。開

徵膠袋稅原意是為了環保，可是得出來的結果卻是如此不環保，令市民用得更多物料，

直接危害環境。如果市民認知是次報告，那麼，市民又會否天真地以為環保徵費能解決

本港塑膠購物袋的問題? 

 

(iii) 回收工作支援不足 

膠袋回收和循環再造仍然支援不足，本港沒仍沒有足夠的塑膠回收網絡，其實原料 

價格不斷上升，再生膠料價值亦上揚，可是沒有一個系統可以有效地善用地球資源，將

寶貴的膠料循環再造，我們生產商亦光見寶貴的膠料傾倒到堆填區，深感無奈。 

 

 

 



                                                                                         
(iv)收費太高 

一個成本低至幾仙的膠袋，政府徵稅五毫，傳媒知識分子會說是徵得「合理」、

「越早實施越好」，但我們作為生產商感到非常嘩然，政府的收費遠超過成本價的

500%，試問有那種稅收的百分比給此驚人。受到膠袋稅以及現今各地人士加強對環保意

識的影響下，導致同業訂單減少。而原料價格、工資等成本上調，若再加上膠袋稅實施，

6 月 1 日國內國務院限制塑料購物袋政策實行，同業將面對雪上加霜的經營局面。而眼

見若膠袋收費實行，政府那樣無本生利的行動，收入遠超艱辛經營的同業，同時只懂打

壓工業，我們深感難過。 

 

三、 建議 

(i)落實支援業界生產綠色塑料袋 

   業界形象因為是次推行《條例草案》而大受損害，速請環保署協助同業發展

綠色生產，或資助業界、回收商等加快回收系統的進程。現在，我們面對塑料價

格不斷上揚，再造膠料的價值亦相應提高，可惜對於這些再生原料，一直求過於

供，作為製造商，我們都希望選用較環保的材料。但基於本港不健全的回收系統，

我們想環保也做不到。既然政府庫房有盈餘，為何仍要從市民的口袋裡賺取暴利? 
何不還富於民，還富於環保? 既然回收塑料市場淡靜，政府何不增添回收車隊，

將有用可回收的資源由市民手中取回，還資源循環再用? 
    塑成袋業一直希望走向綠色工業的角度，可惜政府一直對同業沒有直接的支

援，盼政府若實行環保稅項，亦應同時承諾協助受影響的業界發展環保工業。 
 
(ii)加快環保塑料袋生產度 

選用較環保塑料，目前最方便的環保塑料購物袋為可完全降解的塑料袋。從 20 世

紀 90 年代就開展了這方面的研究，目前已陸續開發出四代產品，一代更比一代好，而

且可完全降解的塑料袋均可回收再造。 

本會亦希望市場採購不要以價為先，政府應資助、鼓勵用較環保塑料產品，現在我

們面對”有貨冇市”情況。 

 

(iii)落實完善的回收系統 

由政府建立回收系統，確保收集膠袋源頭的穩定性，由同業回收再造成再生塑料產

品，達善用資源之效。推廣「自備環保袋」包括膠袋，鼓勵製造優質的環保膠袋:由政

府訂立優質標準，讓膠袋更耐用。 

 

(iv)訂立減少膠袋使用量的目標 

如顧問公司進行的研究結果--------- 建議政府採用「自願參與計 劃」取代強制徵 

費，可配合回收計劃，令香港市民一起達致減費目標。我們亦提議政府以按金制度去代

替徵收膠袋稅，市民只要付一次按金購買優質加厚的塑料購物袋，便可以重覆使用該塑

料購物袋，到塑料購物袋破損，便到商店換取一個新的，而回收的塑料購物袋亦會直接

給予回收再造，那不是對市民，尤其對基層市民的影響最小嗎? 而該塑料購物袋因為

有價值，相信亦會誘使市民回收。 

 



                                                                                         

四、 結論 

業界支持環保，但我們真心希望環保不是只搞一些毫無作用、甚至危害環境的措

施，搞搞噱頭、亂指元兇，更影響市民的日常生活，值得嗎？政府於委託顧問公司做了

一個只有英文版本、名為「評估塑膠購物袋徵費措施的好處和影響」的研究報告，我們

質疑政府是否有參考箇中意見? 如真實行膠袋收費，我們亦盼政府能開拓更多資源協助

受影響的業界。亦要加強回收工作，不可只懂盲目收稅。 
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